

Календарь памятных дат Орловского края на август 2025 года

Аннотация: Историческая хроника на август отражает памятные события политической, общественной, экономической, духовной и культурной жизни, а также юбилеи известных людей – деятелей политики, науки, образования и культуры, чья жизнь была связана с Орловским краем.

Ключевые слова: Календарь памятных дат Орловского края, Орловская областная библиотека им. И. А. Бунина.

Место размещения: Календарь памятных дат Орловского края

Дата размещения: 1 августа

Дата снятия: 31 августа

Историческая хроника отражает памятные события политической, общественной, экономической, духовной и культурной жизни, а также юбилеи известных людей – деятелей политики, науки, образования и культуры, чья жизнь была связана с Орловским краем.

Перечень событий расположен в хронологическом порядке. Сведения о неустановленных юбилейных датах размещены в начале месяца. События до 1917 года указаны по старому стилю; персональные даты – по новому стилю.

1– 15 августа 80 лет назад, в 1945 году в Орле проходил кинофестиваль, посвященный героическим подвигам комсомольцев и молодежи на фронтах и в тылу. В кинотеатре «Родина» демонстрировались фильмы: «Зоя», «Как закалялась сталь», «Орловская битва», «Большая жизнь», «Это было в Донбассе», «Жила-была девочка», «Поединок», «В шесть часов вечера после войны».

[В Орле проходил...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 329.

3 августа 25 лет назад, в 2000 году в Орле открылась **Казачья кадетская школа** под эгидой Управления образования Орловской области. Юные бойцы занимались по авторской программе «Казачата России». Среди дисциплин: армейский рукопашный бой, история России, строевая подготовка, этикет, история казачьих войск и сабельный бой.

Акулов, П. В. Социально-культурные и исторические аспекты становления казачества и кадетства на Орловщине :

учеб.-метод. пособие для педагогов доп. образования и организаторов внеурочной работы / П. В. Акулов, Н. И. Лаврикова. - Орел : [Картуш], 2018. – С. 18.

Козленкова, М. «Клянусь служить России верно, не щадя ни сил, ни жизни...» / М. Козленкова // Орловская правда. – 2006. – 8 авг. – С. 1, 3.

Сухнева, А. Казаки... но не разбойники / А. Сухнева // Город Орел. – 2005. – № 9(3 марта). – С. 14.

4 августа

65 лет назад, в **1960** году в краеведческом музее открыта диорама **«Прорыв обороны немецко-фашистских войск в районе деревни Вяжи Новосильского района 12 июля 1943 года»**. Авторы – орловские художники Андрей и Леонид Курнаковы, Г. В. Дышленко, военный консультант – генерал-майор в отставке А. Ф. Кустов. Изображен кульминационный момент боя, когда взяты первые укрепления врага и в траншеях завязались рукопашные бои. Враг ошеломлен внезапностью удара, но еще не сломлен. Показаны боевые действия пехоты и танковых войск. Диорама – замечательный художественный памятник тем, кто 5 августа 1943 года водрузил над Орлом красное знамя победы.

Гольцова, А. «Диорама - это чудо!» / А. Гольцова // Покажите свой город : избранная публицистика / А. В. Гольцова; [ред. С. А. Ветчинников]. - Орел, 2016. - С. 246-249.

[В Областном краеведческом...] // Летопись города Орла. – Тула, 1980. – С. 182.

[В краеведческом музее...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 357.

Отдел истории Великой Отечественной войны // Орловский областной краеведческий музей: путеводитель – Тула, 1976. – С. 87.

Круглый, И. А. Диорама "Орловская битва". Прорыв обороны немецко-фашистских войск в районе деревни Вяжи Новосильского района. 1943 год. / И. А. Круглый // Художник и современность : Сб.ст / И.А. Круглый,. - Орел, 1983. - С. 50-58.

4 августа

50 лет назад, в **1975** году на улице Комсомольской был открыт первый широкоформатный кинотеатр «Современник». В нем демонстрировались премьеры отечественного и мирового кино. Реконструкция, проходившая в 2011 году, изменила дизайн и оснащения киноцентра. В здании находятся два кинозала: «большой зал» на 370 зрительных мест и малый VIP-зал на 52 места.

[На улице Комсомольской...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 391.

Киреев, А. Орловские кинотеатры: годы строительства и открытия / А. Киреев // Коммуналка On-line. - 2020. - N 1(15 янв.). - С. 7.

Мельникова, Ю. Орел за "Уютом", или исчезающая "Кирпичка" / Ю. Мельникова // Коммуналка On-line. - 2019. - N 10(20 март). - С. 7.

Плахова, В. В «Современнике» – новый зал / В. Плахова // Просторы России. – 2011. – N 22(1 июня). – С. 5.

5 августа

65 лет назад, в **1960** году начались работы по газификации города. Газ к Орлу подведен от магистрального газопровода Шебелинка – Брянск. 5 августа 1960 года на газораспределительной станции № 1 был зажжен газовый факел. 2 ноября 1960 года пущена в строй первая очередь городского газопровода.

[К городу подведен...] // Летопись города Орла. – Тула, 1980. – С. 182.

[Начались работы по...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 357.

Грачев, А. Кого согрело "голубое топливо" / А. Грачев // Аргументы и факты. - 2020. - N 43(21-27 окт.). - С. 10.

5 августа

65 лет назад, в **1960** году в сквере Танкистов открылась галерея портретов Героев Советского Союза – уроженцев Орловщины.

[В сквере танкистов...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 357.

11 августа

45 лет исполняется художнику **Яне Владиславовне Патокиной (1980)**. Родилась в городе Орле. В 1997-2004 гг. училась на отделении «Изобразительное искусство», затем по специальности «Живопись» на художественно-графическом факультете ОГУ в мастерской профессора А. И. Курнакова. После окончания Орловского государственного университета работала ассистентом; затем – преподавателем кафедры рисунка художественно-графического факультета. Член Союза художников с 2008 года. С 2007 года Яна Владиславовна руководит молодежной секцией при Орловском отделении Союза художников. Ее живописные работы экспонировались на областных и всероссийских выставках: «Прохоровское поле» (2011); «Запечатленный ангел», посвященная 180-летию со дня рождения Н. С. Лескова.(2011), «Православная Русь» (2011), «Образ Родины» (2012) и другие. Яна Патокина – участница международных выставок: «Окно в Россию» (Париж-2010), «Арабески Лазурного берега» (Канны-2010), «Россия молодая» (Брюгге-2011). В своем творчестве художница стремится показать повседневную жизнь, запечатлеть образы наших современников. Яркое тому подтверждение ее работы: «Зимний вечер на Пушкарной», «Птичий двор», «Новое поколение». Ее работы находятся в частных коллекциях Орла, Курска, Москвы, Парижа и Харбина.

Патокина Яна Владиславовна // Орловские художники. Диалог поколений : кат. выставки. – Орел, 2010. – С. 54, 112 : фот.

Патокина, Я. Яна Патокина: "Время растворится в творчестве" / Я. Патокина ; записал. Н. Синицына // Орловский вестник. - 2022. - N 6(23 март). - С. 9.

Сазонова, А. Проверка на прочность / А. Сазонова // Орловская правда. – 2013. – № 135 (13 сент.). – С. 6 : фот.

Сазонова, А. Нарисуй свое время / А. Сазонова // Орловская правда. – 2006. – 31 окт. – С. 1, 4 : фот.

12 августа **100 лет** со дня рождения молодогвардейца **Сергея Гавриловича Тюленина (1925-1943)**. Родился в селе Киселёво Новосильского уезда Орловской губернии (ныне – Корсаковский район Орловской области). В 1926 году семья Тюлениных переехала на Украину в посёлок Сорокино, с 1938 года – город Краснодон. Здесь Сергей окончил 8 классов школы № 1. С июня 1941 года он работал на шахте, затем на строительстве оборонительных рубежей. С начала немецкой оккупации Краснодона Тюленин являлся членом штаба и начальником боевой патриотической группы, которая по его предложению, получила название «Молодая гвардия». Сергей успешно выполнял боевые задания штаба организации. Он участвовал в распространении листовок, сборе оружия, боеприпасов, взрывчатки. Оккупационные власти арестовали Сергея, и после жестоких пыток расстреляли. Тела молодогвардейцев были сброшены в шурф шахты № 5. 8 сентября 1943 года пятерым наиболее выдающимся организаторам и руководителям «Молодой гвардии», среди которых был Сергей Тюленин, посмертно было присвоено звание Героя Советского Союза

Молодогвардейцы - уроженцы Орловщины // Сергей Тюленин - исполин русского духа : [в 2-х ч.] / ред. Е. Е. Щекотихин. - Орел, 2012. - С. 215-282.

Сергей Тюленин – исполин русского духа. – Орел : Изд-во ОГУ, 2012 (Изд. Александр Воробьев). – 319 с.

Васюкова, Н. Молодогвардеец Сергей Тюленин / Н. Васюкова // Дорога жизни: очерк истории Корсаковского района / Н. Васюкова. – Орел, 1999. – С. 95–98.

Тюленин Сергей Гаврилович // Их родина – Орловский край. – Орел, 1962. – С. 179–182.

Сергей Гаврилович Тюленин // Форум : международный журнал. - 2018. - N № СХХII-СХХIII. - С. 151-152.

Щекотихин, Е. Из бездны тьмы - в бессмертие / Е. Щекотихин // Орловский вестник. - 2018. - N 11(4 апр.). - С. 10 : фот.

Щекотихин, Е. Навстречу смерти / Е. Щекотихин // Орловский вестник. - 2018. - N 8(7 март). - С. 10 : фот.
 Щекотихин, Е. Сергей Тюленин - натура прямого действия / Е. Щекотихин // Орловский вестник. - 2018. - N 5(14 февр.). - С. 10 : фот.
 Щекотихин, Е. Исполн русского духа / Е. Щекотихин // Орловский вестник. - 2018. - N 3(31 янв.). - С. 10 : фот.
 Герой // Просторы России. – 2011. – № 11(16 марта). – С. 14.

15 августа

80 лет назад, в **1945** году в Орле были открыты городская **поликлиника № 3**, расположенная в Заводском районе Орла и **Детская инфекционная больница**.

[Открыта городская поликлиника...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 329.

Бабенкова, О. Новое здание для поликлиники / О. Бабенкова // Орловская городская газета. - 2024. - N 6(16 Февр.). - С. 4.

16 августа

155 лет назад, в **1870** году в Орле «последовало открытие на Кромской площади **водопровода** на протяжении около 670 саженей, начиная от здания Городской Думы». Он являлся продолжением существовавшего водопровода от Балашово́й горы к Думе и располагался вдоль Кромской улицы. Водопроводные трубы были деревянными, так как «они значительно дешевле чугунных, и в случае порчи или гнилости без всяких затруднений могли заменяться новыми». 8 ноября 1870 года открылась еще одна водопроводная линия по правой стороне реки Оки от бассейна на улице 1-й Курской к Воздвиженской площади протяженностью 625 саженей.

Гулярян, А. Б. Орловский водопровод / А. Б. Гулярян // Архив наследия – 2004. – М., 2006. – С. 103–126.

Неделин, В. Город Орел. Памятный знак в честь первого Орловского водопровода. 1898 г. / В. Неделин, В. Ромашов // Архитектурные древности Орловщины : (ушедшее) / В. М. Неделин ; худ. В. М. Ромашин. - Орел, 2009. - Кн. 2 . - С. 60 : фото.

Колдомов, Вячеслав. Её величество вода : (Из истории Орловского водоканала). - Орел : ОРЛИК, 2023. - 90, [1] с. ; [8] л. : фот. цв.

Куликов, Н. С. У чистых истоков. Страницы истории Орла и его водопровода / Н. С. Куликов. – Орел : Издатель А. Воробьев, 2003. – 112 с.

[Последовало открытие...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 129.

Первый орловский водопровод // Орловская городская газета. - 2024. - N 7(22 Февр.). - С. 13 : фот.

18 августа

165 лет со дня рождения поэта **Матвея Ивановича Ожегова (1860-1934)**. Родился в деревне Михино Нолинского уезда Вятской губернии. Недолго учился в сельской школе. Матвей Иванович рано начал трудовую жизнь – работал на сибирских приисках и уральских заводах, бурлачил на реке Чусовой. Его первое стихотворение «Поле» появилось в печати в 1890 году. Чуть позже начинают выходить отдельные сборники песен. Матвей Ожегов принадлежал к объединению «Суриковский литературно-музыкальный кружок», в который входили писатели, музыканты и певцы из народа. В 1901 году он приехал в Орел; работал на железной дороге. При содействии орловского писателя И. Селихова Ожегов готовил к отдельному изданию свой сборник стихов и песен, но издать его не удалось. В период первой русской революции за участие в забастовочном движении Ожегова арестовали и посадили в одиночную камеру Ярославской тюрьмы. Матвей Иванович много писал. Его песни: «Зачем ты, безумная, губишь», «Потеряла я колечко», «Чудный месяц плывет над рекой» и многие другие приобрели популярность. Они звучали в исполнении великих русских певцов: Федора Шаляпина, Сергея Лемешева и Лидии Руслановой и сохранились до наших дней в репертуарах хоров.

Пеки-Полой, Ф. П. Ожегов Матвей Иванович / Ф. П. Пеки-Полой // Писатели Орловского края : биобиблиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел,

1981. – С. 124–126 : фот.

Пеки-Полой, Ф. Писатель-вольнодумец / Ф. Пеки-Полой // Орловская правда. – 1975. – 7 окт. – С. 4.

18 августа 85 лет со дня рождения писателя Виктора Петровича Дронникова (1940-2008).

Родился недалеко от Орла, в деревне Жилино. После окончания Орловского педагогического института Виктор Дронников поступил на заочное отделение Литературного института им. М. Горького, которое окончил в 1970 году. Его первый сборник стихов «Колыбель» вышел в 1966 году и был тепло встречен читателями и критиками. В Союзе писателей Виктор Петрович с 1973 года. Дронников – лауреат многочисленных литературных премий Союза писателей. В его поэтических сборниках: «Зеленый купол», «Облака над селом», «Земля-кормилица», «Светотень» звучит тема верности родной земле, возвышенное отношение к женщине, любовь к природе. Автор стремился измерить нравственным опытом прошедшей войны современную жизнь. Стихи Виктора Дронникова включены в антологию «Русская поэзия XX век» и хрестоматию для школ и вузов.

Ермаков, В. Растерянное поколение / В. Ермаков // Орел литературный : ежегодник Орл. обл. организации Союза писателей России / гл. ред. А. Кондратенко ; худож. А. Костяников. - Орел : [Орловский дом литераторов], 2020. - Вып. 16. - С. 67-70.

Лысенко, А. И. Дронников Виктор Петрович / А. И. Лысенко // Орловская писательская организация за 50 лет : биобиблиогр. справ. / А. И. Лысенко. – Орел, 2011. – С. 60–68 : фот.

Андреева, Л. К. Дронников Виктор Петрович / Л. К. Андреева // Писатели Орловского края : биобиблиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел, 1981. – С. 250–252 : фот.

Нафанаил, (Бобылев Б. Г.) (иеродиакон). Образы и символы поэзии Виктора Дронникова / (Бобылев Б. Г.) Нафанаил // Русское поле : литературно-публицистический журнал /

главный редактор Елена Ковалева. - Орёл : [Горизонт], 2023.
- № 2: 2023. - С. 152-163.

Шпилевая, С. Позови меня, тихая Родина / С. Шпилевая // Орловский вестник. – 2005. – 24 авг. – С. 6.

Семенова, И. Ирисы под луной: Дронникову – 60 / И. Семенова // Орловская правда. – 2000. – 18 авг. – С. 1, 3 : фот.

19 августа **155 лет** назад, в **1870** году Николаевское женское училище I разряда было преобразовано в **Николаевскую женскую гимназию**.

[Николаевское женское училище...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 129.

Трохина, О. Гимназии Орловской губернии / О. Трохина // Прошлое глазами историков : матер. науч.-практ. конф., 5 декабря 2008 г. – Орел, 2009. – С. 55–64.

Пясецкий, Г. М. Успехи просвещения в городе Орле / Г. М. Пясецкий // Забытая история Орла / Г. М. Пясецкий. – Орел, 1993. – С. 193.

Мурских, Л. В. Из истории женского среднего образования в городе Орле во второй половине XIX – начале XX века / Л. В. Мурских // Ученые записки Орловского государственного университета. – Орел, 2011. – № 2(40). – С. 49–52.

Кондакова, Л. Орловские гимназии / Л. Кондакова // Орловская городская газета. - 2023. - N 40(13 Окт.). - С. 15 : фот.

20 августа **95 лет** назад, в **1930** году город Орел был выделен в самостоятельную административно-хозяйственную единицу с подчинением областному исполнительному комитету Центральной Черноземной области (ЦЧО). Центральная Черноземная область была упразднена в 1934 году.

Еремин, В. П. Летопись Орловского края / В. П. Еремин // Века над Окой : книга-альбом / глав. ред. А. П. Олейникова. – Орел, 1998. – С. 178.

23 августа **40 лет** назад, в **1985** году в Орловской области были восстановлены Знаменский, Краснозоренский, Сосковский и Троснянский районы.

Еремин, В. П. Летопись Орловского края / В. П. Еремин // Века над Окой : книга-альбом / глав. ред. А. П. Олейникова. – Орел, 1998. – С. 187.

23 августа **80 лет** исполняется директору Орловской областной научной универсальной публичной библиотеки им. И.А. Бунина (с 1991 по 2015 гг.) **Валерию Васильевичу Бубнову (1945)**. За его плечами служба в Вооруженных Силах в пяти союзных республиках СССР в качестве политработника, дипломы о высшем образовании Ленинградского военного политического института. Московской военной политической академии и Орловского государственного института искусств и культуры. **26 августа 1991 года** вышло распоряжение Орловского облисполкома о назначении В. В. Бубнова директором областной библиотеки им. Н. К. Крупской. В числе первых инициатив стала акция присвоения библиотеке имени Ивана Алексеевича Бунина в 1992 году, установка в сквере библиотеки памятника писателю и восстановление в названии библиотеки статуса «публичная». Коллектив областной библиотеки первым среди учреждений культуры в области приступил к внедрению и освоению компьютерных технологий. Была проведена реконструкция, благодаря которой библиотека стала красивой не только внешне, но и изнутри. Значимым творческим проектом стал праздник «Орловская книга», получивший статус ежегодного официального областного мероприятия. Значительны достижения этого периода в построении схем сотрудничества с российским библиотечным сообществом. Многолетняя, последовательная и творческая деятельность В. В. Бубнова как руководителя ведущей региональной библиотеки позволила в сложный постсоветский период сохранить развитую областную структуру библиотечного дела региона. Высокая результативность деятельности В. В. Бубнова заслужено отмечена высшими наградами в культуре:

медалью «За вклад в развитие библиотек» и нагрудным знаком «За достижения в культуре» Минкультуры РФ, почетным званием «Заслуженный работник культуры Российской Федерации».

«Бегут, меняясь, наши лета...» : 180 лет Орловской областной научной универсальной публичной библиотеке им. И. А. Бунина : сборник / Орл. обл. науч. универс. публ. б-ка им. И. А. Бунина ; сост. Н. З. Шатохина. – Орел : [б. и.], 2019. – С. 144-150.

Современная наука и музеи, библиотеки, архивы : сборник научных статей, докладов и тезисов 19 - 20 мая 2009 г. : IV Международные музейные чтения : Современные проблемы музееведения / Орловский гос. ин-т искусств и культуры ; гл. ред. Н. А. Паршиков. – Орел : ОГИИК ; [Б. м.] : ООО ПФ «Оперативная полиграфия», 2010. – С. 101.

25 августа

75 лет со дня рождения художника Юрия Матвеевича Тимоничева (1950-2014). Родился в деревне Новоселово Орловской области. Окончил художественно-графический факультет Орловского государственного педагогического института (1973) и отделение монументально-декоративной росписи Харьковского художественно-промышленного института (1985). Преподавал в Орловской Детской художественной школе № 1 (1975-1978) и Орловском художественном училище (1978-1980; 1985-2010). В Союзе художников с 1990 года. В 1996-2006 гг. возглавлял Орловскую организацию Союза художников. Его пейзажи и портреты экспонировались на областных, зональных и всероссийских выставках. Тимоничев – участник выставки в Москве, посвященной 2000-летию Рождества Христова – «Духовность, традиции, единение» (2000). Состоялись персональные выставки: «Ситцевый край. Сто работ» (2003); «Вы соль земли, вы – свет мира» (2003); «Память. Русская песня. Живопись, графика Ю.М. Тимоничева» (2007). Произведения художника находятся в Министерстве культуры Российской Федерации, Орловском музее изобразительных искусств, частных коллекциях Швеции и Швейцарии.

Тимоничев Юрий Матвеевич // Орловские художники. Диалог поколений : кат. выставки. – Орел, 2010. – С. 70,12–112 : фот.

Тимоничев Юрий Матвеевич // Орловские художники на рубеже веков / под общ. ред.

А. П. Олейниковой. – Орел, 2001. – С. 128–129, 278–279 : фот.

Тимоничев Юрий Матвеевич : альбом : живопись, графика / сост. З. С. Тимоничева, автор текста В. К. Киселев. – Орел : Орлик, 2016. – 10 с. : ил. [52] л. ил.

Смирнова, О. Соль земли, свет мира / О. Смирнова // Просторы России. – 2002. – 9 окт. – С. 18.

26 августа

205 лет со дня рождения архитектора Иосифа Францевича Тибо-Бриниоля (1820-1895). Родился в Санкт-Петербурге. Образование получил в Императорской Санкт-Петербургской Академии художеств. В Орле с 1844 года. Четверть века Иосиф Францевич занимал должность орловского городского архитектора. В разные годы по его проектам в Орле были построены: Казенная палата, Институт благородных девиц, Католический собор. Жилые дома Тибо-Бриниоля отличала индивидуальность. Они оживлялись деревянным резным, лепным, кованым или литым узором и отражали стиль эпохи и вкусы владельцев. Архитектор предлагал простые и логичные объемно-планировочные решения в точном графическом исполнении и художественной декоративности. В орловском областном архиве хранятся тысячи чертежей, утвержденных Иосифом Францевичем. По словам современников, он «сделал Орел одним из красивейших городов России». В 2016 году вышла книга К. Седойкиной «Тибо-Бриниоль. Расцвет архитектуры Орла XIX века».

Историческая справка на памятник архитектуры и градостроительства "Дом Власовых", 1876 г., архитектор И. Ф. Тибо-Бриниоль по адресу г. Орел, ул. 1-я Пушкарная, 3 // Пространство Орла как художественное целое. История

формирования городского ландшафта XVIII - сер. XX вв. / И. Е. Кушелев. - Орел : Картуш, 2020. - С. 90-91.

Седойкина, К. А. И. Ф. Тибо-Бриниоль. Расцвет архитектуры Орла XIX века / К. А. Седойкина. – Москва ; Орел : Наша молодежь : Орловский дом литераторов, 2016. – 280 с.

Памяти архитектора // Орловская городская газета. - 2020. - N 35(11 сент.). - С. 16.

Фурманская, Д. Дом Тибо-Бриньоля на улице Борисоглебской / Д. Фурманская // Коммуналка - Он-line. - 2016. - № 32(31 авг.). -С. 7.

Фурманская, Д. Иосиф Францевич Тибо-Бриниоль / Д. Фурманская // Коммуналка - Он-line. – 2016. – № 6(17 февр.). – С. 7.

Савченко, А. Городовой архитектор Орла / А. Савченко // Орловская правда. – 2016. – N 140(13 дек.). – С. 6 : фот.

Власов, В. Тибо-Бриниоль – орловский зодчий / В. Власов // Просторы России. – 2000. – 7 сент. – С. 8–9 : фот.

28 августа **105 лет** назад, в **1920** году, по данным демографической переписи, население Орла (без гарнизона) составляло 68 238 человек, в том числе: мужчин – 31 919, женщин – 36 319.

[По данным демографической...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 235.

Саран, А. Ю. Население Орловской губернии в 1920-1928 гг. Заселённость Орловской губернии в 1920-1928 гг. / А. Ю. Саран // Страницы социальной истории Орловской губернии (1920-1928) : [науч. моногр.] / А. Ю. Саран. - Орел : [Картуш], 2014. - С. 14-114.

28 августа **80 лет** назад, в **1945** году, детской городской библиотеке было присвоено имя **Ивана Андреевича Крылова**. Это одна из старейших детских библиотек города. Решение о ее открытии было принято в октябре 1943 года, сразу же после освобождения Орла от немецко-фашистских захватчиков. В январе 1944 года библиотека распахнула свои двери для читателей. Вплоть до 1948 года она была единственной

детской библиотекой в городе Орле. С марта 2013 года Центральная детская библиотека имени Ивана Андреевича Крылова располагается по адресу: улица Ленина, 16/20. В новом помещении появилась комната сказок, где дети занимаются развивающими играми. Есть видеозал, компьютерная зона, а также зал со сценой для проведения больших праздников и различных мероприятий. В 2022 году библиотека стала модельной – «Букваторией».

70 лет на службе читателям. Центральная детская библиотека имени Ивана Андреевича

Крылова : летопись б-ки / [сост. М. Ю. Фомина] ; МКУК ЦБС Центральная детская

библиотека им. И. А. Крылова. – Орел : [б. и.], 2013. – 28 с.

Шейхова, И. "Букватория" распахнула двери / И. Шейхова // Орловская городская газета. - 2022. - N 35(8 Сент.). - С. 10 : фот.

Храмченкова, О. Обновление Крыловки / О. Храмченкова // Орловская городская газета. - 2022. - N 31(12 Авг.). - С. 8 : фот.

Сазонова, А. С книжкой никогда не скучно! / А. Сазонова // Орловская правда. – 2018. – N 115(17 окт.). – С. 9 : фот.

Голубева, С. Кому нужна библиотека / С. Голубева // Орловский вестник. – 2012. – № 3(1 февр.). – С. 15.

29 августа

410 лет назад, в **1615** году состоялась битва у Царева брода между русским войском под командованием князя **Дмитрия Михайловича Пожарского** и отрядом польских интервентов во главе с литовским полковником **Александром Лисовским**. Русские воины храбро отбивались от превосходящего, в пять раз по численности, неприятеля и выиграли бой. Обе стороны понесли большие потери. Соратники предлагали Пожарскому отступить к Болхову. Но он сказал: «Помереть всем [нам] на сем месте!» – и велел приготовиться к наступлению. Но Лисовский покинул свой лагерь и бежал по старой Кромской дороге мимо Орловского городища к тому месту, где р. Цон впадает в Оку. По народному преданию здесь произошло еще одно сражение. Поляки были разгромлены и бежали к Кромам и Болхову.

- Амиргулова, В. И. Битва войска князя Пожарского с войском Лисовского / В. И. Амиргулова // Дела минувших дней орловцев / В. И. Амиргулова. - Орел, 2013. - С. 45-49.
- Еремин, В. П. Летопись Орловского края / В. П. Еремин // Века над Окой : книга-альбом / глав. ред. А. П. Олейникова. - Орел, 1998. - С. 162.
- [В трех километрах...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. - Орел, 2003. - С. 14-15.
- Пясецкий, Г. Положение г. Орла во время самозванцев / Г. Пясецкий // Забытая история Орла / Г. Пясецкий. - Орел, 1993. - С. 61-64.
- Дмитрий Михайлович Пожарский (1578-1642) // Форум : международный журнал. - 2016. - N CX-CXI. - С. 12-13.
- Пожарский Дмитрий Михайлович // Военные знания. - 2014. - N 4.
- Ухин, А. Символ воинской славы / А. Ухин // Орловская правда. - 2010. - № 65(12 мая). - С. 1 : фот.
- Слюнченко Ю. Славный сын земли русской / Слюнченко Ю. // Город Орел . - 2009. - N 43(3 ноября.). - С. 12.

29 августа

120 лет со дня рождения прозаика Льва Сергеевича Овалова (1905-1997). Настоящая фамилия Шаповалов. Родился в селе Успенское Орловской губернии. Свои рассказы стал публиковать во время учебы в Московском университете. Лев Сергеевич работал в редакции журналов: «Рост», «Вокруг света», «Молодая гвардия». В 1929 году в журнале «Октябрь» напечатано его первое крупное произведение – «Болтовня», затем повесть о классовой борьбе в деревне – «Красное и черное». В 1934 году его принимают в Союз писателей. Критики дружно называли Овалова пролетарским писателем, но, несмотря на это, в 1941 году его репрессировали. Имя писателя было предано забвению. После реабилитации в 1956 году, Лев Сергеевич возобновляет свою писательскую деятельность, выходят повести: «Букет алых роз» (1957), «Медная пуговица» (1958), «Секретное оружие» (1963). После издания «Рассказов майора Пронина» весь читающий мир признает

Льва Сергеевича мастером приключенческого жанра.

Шевелева, Г. М. Овалов Лев Сергеевич / Г. М. Шевелева // Писатели Орловского края : биобиблиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел, 1981. – С. 319–322 : фот.

Катанов, В. М. Лев Овалов / В. М. Катанов // Покровский край / В. М. Катанов, А. М. Полынкин. – Орел, 2002. – С. 323–335.

Полынкин, А. «Отец» майора Пронина: Лев Овалов и его герои / А. Полынкин // Тайны черной магии : повесть / Л. С. Овалов. – Орел, 2017. – С. 264–363.

Коньшин, М. Музей майора Пронина в Орле / М. Коньшин // Орловская правда. - 2022. - N 86(10 авг.). - С. 15 : фот.

Полынкин, А. «Мы уходим в пространство» – Льву Овалову – 110 лет / А. Полынкин // Русское поле : российский аграрно-публицистический и литературно-художественный журнал / гл. ред. Л. Золотарев. – Орел, 2015. – Вып. 3. – С. 93–97.

29 августа

100 лет со дня рождения ученого Олега Михайловича Белоцерковского (1925-2015). Родился в городе Ливны Орловской области. После окончания в 1952 году физико-технического факультета МГУ, Белоцерковский работал в Математическом институте Академии Наук СССР им. В. А. Стеклова. С 1962 по 1987 гг. – ректор Московского физико-технического института и старший научный сотрудник Вычислительного центра АН СССР. С 1987 года – директор института автоматизации проектирования РАН. Главные направления научной деятельности ученого: прикладная математика, вычислительная механика. Олег Михайлович разрабатывал численные методы решения задач аэро и газодинамики, исследовал характеристики гиперзвуковых летательных аппаратов. Белоцерковский удостоен первой премии и золотой медали им. Н. Е. Жуковского АН СССР (1962). В течение многих лет Олег Михайлович был главным редактором журнала «Информатика и образование», членом редколлегии «Журнала

вычислительной математики и математической физики» и ряда других ведущих российских научных журналов. Он скончался **14 июля 2015 года** и похоронен на Троекуровском кладбище города Москвы.

Еремин, В. П. Знаменитые земляки / В. П. Еремин // Века над Окой : книга-альбом / глав. ред. А. П. Олейникова. – Орел, 1998. – С. 194.

Летская, Д. Д. Выдающиеся ученые и наставники - уроженцы Ливенского края / Д. Д. Летская, Л. В. Мурских // X Всероссийская научно-практическая конференция с международным участием имени академика А. Г. Шипунова : материалы X Всероссийской научно-практической конференции с международным участием имени академика А. Г. Шипунова (г. Ливны, 24 марта 2023 г.). - Орёл, 2023. - С. 312-316.

Рыжкин, Г. В. Братья Белоцерковские / Г. В. Рыжкин // Страницы ливенской жизни / Г. В. Рыжкин. – Орел, 1996. – С. 69–71.

Бельский, А. Орловские страницы освоения космоса / А. Бельский // Орловский вестник. - 2020. - N 7(8 апр.). - С. 13.

Олег Михайлович Белоцерковский // Ливенская газета. – 2015. – N 29 (22 июля). – С. 2. : фот.

30 августа

285 лет со дня рождения поэтессы Александры Федотовны Ржевской (1740-1769). Родилась в семье генерал-майора Федота Михайловича Каменского. Детство провела в орловском имении Сабурово. Александра Федотовна получила домашнее образование: знала французский и итальянский языки, хорошо рисовала, увлекалась музыкой и литературой. Она рано начала писать. Стихи поэтессы печатались анонимно в московских литературных журналах и получили высокую оценку общественности. Большой интерес в литературных кругах вызывали «Кабардинские письма» Александры Ржевской. Эта книга была известна в рукописи; издать ее не удалось. На Александру Федотовну возлагали большие надежды, которые, к сожалению, не осуществились из-за ее ранней смерти.

Шевелева, Г. М. Ржевская Александра Федотовна / Г. М. Шевелева // Писатели Орловского края : биобиблиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел, 1981. – С. 150–151.

30 августа **180 лет** назад, в **1845** году в Орле открылось **благотворительное заведение для неизлечимо больных и инвалидов**. Оно было организовано за счет пожертвований, сделанных семьей Мацневых и получило название Мацневского. Открытие Александровского сиротского дома состоялось 12 мая 1846 года. Его воспитанники были размещены в здании Мацневского благотворительного заведения.

[Открылось благотворительное заведение...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 100.

30 августа **180 лет** со дня рождения историка литературы **Александра Ивановича Кирпичникова (1845-1903)**. Родился во Мценске Орловской губернии. Учился в Первой Московской гимназии, затем на историко-филологическом факультете Московского университета. После его окончания Александр Иванович преподавал в гимназиях историю и русский язык. В это же время Кирпичников публиковал свои первые статьи по вопросам педагогики и методики преподавания русского языка и литературы. Александр Иванович поражал коллег своим необыкновенным трудолюбием и разносторонними интересами. Наряду с историко-литературными исследованиями он подготовил «Очерк истории книги» (1888), статью «Книжное дело за границей» (1892), участвовал в подготовке «Энциклопедического словаря» Брокгауза и Эфрона. В 1898 году Кирпичников становится деканом историко-филологического факультета Московского университета. Одновременно он являлся хранителем древностей Румянцевского музея. В последние годы жизни Александр Иванович был председателем Русского библиографического общества (1899-1903). В этот

период в деятельности общества преобладала библиофильская тематика.

Крылова, Т. Д. Кирпичников Александр Иванович / Т. Д. Крылова // Деятели книжной культуры Орловского края : биобиблиогр. указ. / сост. Р. И. Реуцкая, В. Г. Сидоров. – 2-е изд., доп. и испр. – Орел, 2003. – С. 63–65 : фот.

Ковалева, М. В. Ученые и просветители Мценского края / М. В. Ковалева, И. А. Музалева // История культуры Мценска и Мценского района : моногр. / М. В. Ковалева, И. А. Музалева. – Орел, 2015. – С. 120-133 : фот.

Кондратенко, А. Хранитель заветного слова / А. Кондратенко // Литературное былое / А. И. Кондратенко. – Орел, 2015. – С. 131–166.

Шевелева, Г. М. Кирпичников Александр Иванович / Г. М. Шевелева // Писатели Орловского края : биобиблиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел, 1981. – С. 86–89.

30 августа

85 лет со дня рождения поэта Геннадия Андреевича Попова (1940-2015). Родился в Москве. По окончании Рязанского радиотехнического института Геннадий Андреевич работал инженером в Рязани и Северной Осетии, а с 1974 по 1995 гг. – в Орле. Член Союза писателей. С 1995 года бессменно избирался руководителем Орловской писательской организации. Автор книг: «Вербное воскресенье» (1990), «Снежное лето» (1992), «Степень свободы» (1994), «Вечерний свет» (1995), «Голоса безмолвия» (2000), «Дороги утреннего света» (2009) и др. Публиковался в литературных журналах: «Молодая гвардия», «Наш современник», «Новая книга России», «Форум» и др. Его стихи включены в антологию «Русская поэзия. XX век» и хрестоматию для школ и вузов «Писатели Орловского края». Геннадий Андреевич являлся лауреатом многочисленных литературных премий. По его инициативе в 2007 году было создано областное государственное учреждение культуры «Орловский Дом литераторов», что позволило продолжить бюджетное финансирование регионального литературного процесса. В последние годы

жизни Геннадий Попов активно работал не только как поэт и публицист, но и как сопредседатель Союза писателей России. Геннадий Андреевич Попов ушел из жизни **10 июля 2015 года.**

Петелин, Г. «Друзья! Прекрасен ваш союз!» : отклик на альбом «На тысячу верст кругом Россия» / Г. Петелин // Вестник Орловского Дома литераторов. - Орел, 2015. - Вып. 6: Традиции и новаторство. - С. 8-10.

Дворцов, В. Кто со мной в стане? : размышление о творчестве Геннадия Попова / В. Дворцов // Орел литературный : ежегодник Орловской областной организации Союза писателей России / гл. ред. А. Кондратенко. – Орел, 2015. – Вып. 11. – С. 26–30.

Лысенко, А. И. Попов Геннадий Андреевич / А. И. Лысенко // Орловская писательская организация за 50 лет : биобиблиогр. справ. / А. И. Лысенко. – Орел, 2011. – С. 219–242 : фот.

Попов Геннадий Андреевич (1940) // Писатели Орловского края. XX век : хрестоматия / под ред. проф. Е. М. Волкова. – Орел, 2001. – С. 624.

Кондратенко, А. Он отвечал за всех / А. Кондратенко // Орловская правда. – 2015. – N 94(28 авг.). – С. 8 : фот.

Ведущий библиограф
И. Н. Дементьева

Отдел краеведческих документов
Контактный телефон: (4862) 76-34-57